
明日唐人街規劃項目：

「唐人街茶約」啟動活動摘要

活動日期：2023年11月25日（星期六）下午2點至5點

唐人街茶會活動現場的照片

介紹
項目團隊於2023年11月25日（星期六）下午2點至5點在文華中心舉辦了計畫啟動活動。

● 活動在文華中心（222 Spadina Avenue）下層的中庭空間舉辦

● 本次活動的項目團隊由來自多倫多市政府（City of Toronto）、ERA Architects、ThinkFresh 

Group 和 Urban Minds 團隊的成員組成。同時，六名從唐人街社區招募的社區協調員協助 

了此次活動的推動。

● 超過100名訪客參與了現場活動中的各種活動，其中包括：

○ 與精通英語、粵語、普通話、台語、上海話、越南語和西班牙語的協調員分享他們 

對唐人街的看法

○ 填寫線上表格（表格有英文、繁體中文和簡體中文版本）

○ 在地圖上識別唐人街社區中的傳統及特色企業、宗親會以及其它鮮為人知的地方

○ 提名自己和/或其他人來參加未來的唐人街諮詢圓桌會議

○ 觀看由市政府製作的有關明日唐人街規劃項目的視頻

● 活動現場提供了從唐人街商店購買的茶點。

● 活動也為等待與協調員交談的訪客準備了各種書法工具和中文雜誌。

● 多倫多副市長 Ausma Malik 出席了活動並與現場的參與者交談。

● 出席的訪客非常多元化：有些和家庭成員一起來到現場，包括青少年、成年人和長者。現 

場還有來自各種背景的社區成員，包括說中文的居民，唐人街社區土地信託的會員和唐人 

街商舖的業主們。
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唐人街茶約活動現場的照片
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項目推動方法

促進討論
在活動現場，項目團隊與社區協調員在與參與者討論時在便利貼上做了筆記，這些筆記將被翻譯
和轉錄，然後按照主題組織成文件。

線上調查問卷
截至2023年12月3日，在活動現場進行的線上調查問卷共收到104份完整回覆。項目團隊分析了

所有回覆，並根據回答所關聯的問題和受訪者的情緒（積極、中立、消極、未來希望和未來擔憂）

對每條評論進行編碼。問卷中的中文回答會在編碼之前被翻譯成英文。

我們所聽到的

現場討論和線上調查問卷中的見解和引句被總結為以下13 個不同的議題，順序由每個議 

題的評論數量排名。

1. 社區特色和文化表達

23% 的見解表達了對唐人街“中華性”的看法， 

以及在唐人街所表現和體驗到的其他文化有 

關。

重要見解:
● 人們非常喜歡慶祝中華文化，例如農曆 

新年節日和其他與中華文化相關的活 

動。龍在唐人街社區是一個建築標誌， 

以此代表該地區中華文化
● 鄰里需要增加強烈表達唐人街社區獨 

特文化及個性的能力。
● 人民覺得社區有一種正處於衰落階段 

的感覺

2. 住房負擔能力、房地產價值和流離失所

11% 的見解與唐人街的住房問題有關，包括租 

金價格、土地價值、租戶/房東關係。

重要見解:
● 對投機性的地產發展和社區空間私有 

化的增長表示擔憂
● 需要更多並保護現有的經濟適用房和 

社區住房。
● 保護具有歷史意義或文化遺產的建築 

物和企業

引言:
● "唐人街變成了一個旅遊勝地，而不是 

一個宜居地。它更像是一個旅遊景點， 

使長者很難找到負擔得起的住所。"
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引言: 

● “需要一個讓人們更好的了解這個社區 

並尊重其文化和歷史價值的地方。市 

政府可以更好地提升唐人街的形象， 

並將其變成一個更受歡迎、更方便到 

訪的地方。” 

● “我喜歡的是，即使在很長一段時間內 

，唐人街企業的豐富性都在熟悉且平 

易近人的文化背景下滿足社區的需 

求。我還注意到，當我的中國朋友和家 

人來訪時，他們很高興看到帶有中文 

文字的傳統路標，我認為繼續將唐人 

街的傳統融入其基礎設施中將是一個 

很好的舉措。” 

● “在華人聚集的地方，就有華人味道。 

可現在的唐人街正在蕭條，沒有亮 

點。”

● "我喜歡唐人街，因為它的多樣性、實 

惠的價錢、獨特的文化和美味的食物。 

我感到難過的是，這社區正在逐漸高檔 

化，許多使該地區變得美好的人正因租 

金、生活費用和過多的監管被迫離開。 

任何新的開發項目都應該基於在可負 

擔性的前提，而新的住房應該是補貼住 

房佔大部分（最好是全部）。" 

● "總括來說，在過去幾年，我認為我對 

這裡充滿希望，並且我在這裡找到了我 

的社區。我對能看到因這樣的活動而再 

次活躍的唐人街感到興奮。但我擔心社 

區未來的可持續性，我也擔心我們能在 

這裡逗留多久。如果我們因高昂的物價 

而被逼遷，我們將如何創建充滿活力的 

社區？" 

● "唐人街缺少的是對其居民的保護。唐 

人街的意義必須意味著保護住在這裡 

的人們。"

3. 企業生存和繼承

11% 的見解與業務營業額（過去和現在的營業 

額的比較），未來的企業類型以及誰擁有/經營 

它們有關。

重要見解: 

● 唐人街有各式的商店和服務 

● 需要保護亞裔小企業和價廉的零售和 

服務 

● 為了社區未來的生存，需要維持多樣的 

商業模

引言: 

● “絕對要保留雜貨店（指賣食物和各類

4. 社區歸屬感和包容感

10% 的見解談到根據語言、文化、移民身份、 

社會階級、種族/民族、宗教、性取向等因素產 

生的歸屬感或沒有歸屬感。

重要見解: 

● 唐人街的中華文化為本地亞裔人口和 

新移民創造了一種熟悉感，他們發現 

這地區是一個可以自決的空間 

● 欣賞鄰里的堅韌性和互助的歷史

引言: 

● “唐人街對於英語不好的人來說是必不 

可少的，因為我們可以在這裡進行
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日用品的小型超市）和家族企業。有些 

已經在新冠疫情封鎖期間關閉，所以如 

果我們能保留現有的就太好了。” 

● “對未來的希望：當前的企業和居民不 

會因為高租金和公寓開發而被擠出。” 

● “支持社區成員和企業主們一起決策來 

振興唐人街社區。”

90% 的基本日常活動，例如買菜、銀 

行、餐廳、郵局、中藥材等。我們在這 

裡感覺很舒服。” 

● “這裡安全舒適；人們可以通過在這裡 

找到社區去克服一切困難；賣菜的婆 

婆（指街頭小販）；良好的社區；負擔得 

起且適合文化的食物” 

● “居民的韌性和獨創性繼續為社區提 

供無障礙且具有文化对应性的空間。 

保持可負擔能力，讓這些居民繼續保 

持唐人街的樣子。” 

● “一個承載著舊日記憶的地方；一個充 

滿歸屬感的地方，一個與朋友和家人 

一起吃過飯和購買過美味食物的地 

方。”

5. 企業商品和服務的價格與品質

10% 的見解有關唐人街的物價（不包括住房/ 

租金）和物品的質量/價值。

重要見解: 

● 該社區是跨代際的且負擔得起的 

● 食品（超市和餐廳）是人們最能感受到 

物價實惠的其中一個領域 

● 有各種各樣的商店和服務 

● 渴望有多一些“高端”商店

引言： 

● “中餐廳的密集度很好。我總能找到我 

想吃的東西。便宜的雜貨店應該保留。” 

● “保留便宜的食品和雜貨。” 

● “特色：買東西方便，而且很齊全。”

6. 鄰里秩序感、清潔度 

7% 的見解與清潔、秩序和衛生有關。

重要見解: 

● 感受到鄰里“衰落”的感覺 

● 唐人街有不整潔或不乾淨的印象 

● 缺乏新的開發，現有基礎設施被認為 

“過時”

引言: 

● “有點破舊，骯髒擁擠”
● “我認為與一些現代商場相比，這些購 

物中心年久失修，狀況嚴重。” 

● “未來期望：改善清潔和衛生服務”
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7.企業 整體環境、工作和市場趨勢

6%的見解涉及唐人街/多倫多的整體市場（商
品和服務）、勞動力和政策（例如經營許可、最
低工資法、政府支持/限制）。

重要見解:
● 渴望社區新發展、振興
● 希望社區的負擔能力能夠保持
● 位置便利，交通十分便利

引言:
● “多倫多的唐人街是全加拿大最好的唐

人街。毗鄰擁有超過 90,000名學生的
多倫多大學。”

● “將新開發項目與周圍地區結合起來
（例如The Well），這樣可以保留唐人街
的特色，人們就會因為唐人街而來到這
裡。”

● “我希望這裡能發展成為人們購物、觀
光的好去處。”

8.公共空間/公共領域

6%的見解與廣場、公共藝術、街道設施、公共
資產（例如公園）、公共活動/慶典、唐人街的外
觀和感受有關。

重要見解:
● 人們喜歡可以聚會的場所，包括綠地、

禮拜場所以及舉辦舞獅、功夫和現場音
樂等文化活動的空間

● 同時，亦有一部分觀點是覺得還不夠，
唐人街需要更多的公共空間和更多的
聚集場所，但這些空間應該是公共的、
可自由進入的，而不是私人的

● 社區缺少社區藝術空間、公共藝術和壁
畫

引言:
● “需要有更多的社區活動。龍城中心發

生什麼事了？這本來是一個中心位置
和一個巨大的機會空間，但商場的大
部分都被廢棄了。哪裡有與人們在紐
約的公園下棋似的，可供老年人閑逛、
喝茶/打麻將和類似活動的公共空間？
他們似乎被降級到 Tim Hortons這樣
的地方去滿足他們的社區需求，但像
Tim Hortons這樣的地方只是一個臨
時解決方案。唐人街忽視了對我們的
文化的歌頌——它只是在那裡’存在
著’。”

● “未來的希望：公共藝術；活動（社區集
體清潔）；為鄰里感到自豪並對鄰里負
責；自由且歡迎人們的公共空間；契合
這裏的文化。”
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9. (並列第9位) 社區服務

5% 的見解與為社區服務的公共、非營利組織 

和社區團體（宗教和家庭組織、社區中心、庇護 

所等）有關。

重要見解: 

● 社區已有許多良好的支持和機構，如圖 

書館、社區中心和文化中心 

● 人們認為，我們需要更多提供社區服務 

和中文活動的社區中心，特別是針對唐 

人街員工和新移民，例如英語課程。 

● 希望保護現有的服務和支援

引言: 

● “唐人街一直是我的家，也是我一直帶 

朋友來訪的地方。我並不是一直為自己 

是加拿大華裔而感到自豪，在我年輕的 

時候，我拒絕了這種身份。我認為我缺 

少接觸跨代的溝通和參與語言交流課 

程的機會。我認為年輕人有很大的潛力 

能幫助長輩，長輩也有很大的潛力去傳 

承傳統，如果不教導他們，這些傳統就 

會消失。“ 

● “建立更多機構從法律翻譯和就業方面 

幫助華人。” 

● “文化中心和家庭中心需要被保留，做 

更多關於這些中心的溝通。”

9. (並列第9位) 交通

5％ 的見解與交通、交通安全、公共交通、停車 

和整體物流移動相關。

重要見解: 

● 改善交通和街景，提供更寬的人行道、 

更好的自行車道和有軌電車的交通優 

先權 

● 普遍對士巴丹拿道上的有軌電車有正 

面感情 

● 需要更多停車位

引言: 

● “510有軌電車很好，505電車就沒有 

510好。” 

● “禁止所有穿越登打士街和士巴丹拿道 

的車輛。禁止在士巴丹拿道上左轉。那 

些路口太可怕了。”

11. 商業建築物、建築形式

4%的見解與商業地產的建築形式、建築、狀
況、分區等有關。

12. 社區對公共安全和執法的看法

3%的見解與犯罪和警方存在相關。
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重要見解: 

● 渴望保護具有歷史或文化遺產的建築 

物和企業 

● 購物中心的改進，例如復興美食廣場， 

將未充分利用的購物中心空間用作社 

區空間 

● 缺乏新的開發項目，現有基礎設施被認 

為“過時”

引言: 

● “為中國各地各類企業提供更多發展空 

間。。更多的街頭生活、小吃攤、市場。” 

● “缺乏統一的管理和運營設計，建議唐 

人街採取整體品牌觀，系統化管理。”

重要見解: 

● 隨著居住在附近的弱勢群體和無家可 

歸者的增加，補貼住房的安全問題也增 

加 

● 渴望有更多安全地防範來對抗犯罪活 

動 

● 防止對街頭小販等邊緣群體進行監管。 

● 改進安全設施，例如路燈、讓人們感到 

安全的建築和社區警察

引言: 

● “不像以前那麼安全了” 

● “需要防止針對行人的暴力行為以改善 

安全” 

● “未來的希望：街頭小販不會受到迫害 

和被允許留下來。沒有警察監視”

13. 住房建築物和建築形式

1% 的見解與住房的建築形式、建築、狀況、分 

區等有關。
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重要見解:
● 希望能保護歷史建築
● 希望舊住房得到良好維護

引言:
● "有幾處房產，像寶雲街（Baldwin St）和 

士巴丹拿道的一處房產，以及固連治道 

（Grange Ave） 上的另外兩處房產，都 

空置且無人管理。唐人街有好幾個這樣 

的地方。他們應該被城市徵用，並建造 

住房。"
● "我確實為主要街道上的建築物的長期 

發展擔憂，因為它們是磚砌的。它們不 

可能永遠維持下去，我擔心有一天，這 

整個區域可能會被認為不再符合規範 

並被完全拆除。我們會因為多倫多對公 

寓的偏愛而失去整個唐人街的文化。"

結論

總體而言，我們通過促進討論和線上調查問卷中聽到社區成員對唐人街的未來非常投入和熱情。

根據他們的意見，我們辨別了唐人街當前的優點和缺點，以及未來的機遇和威脅。

優點
大多数受访者認為，唐人街社區濃厚的特色和堅固的社區組織為幾代加拿大亞裔和新移民創造

了歸屬感和包容感。他們讚賞唐人街零售業提供的多樣化且價格實惠的產品、文化節慶和活動，

以及唐人街的便利位置和步行便利性。

缺點
一些受訪者普遍認為該社區有一種衰落的感覺。一些人對該地區的清潔和安全水平不滿意，而另

一些人則認為基礎設施和建築物的老化、停車位有限以及缺乏適合長者的公共聚會空間是一些

需要解決的問題。

機遇
許多人提供了有關表達和保存唐人街獨特文化特色認同的建議，例如公共藝術、社區藝術空間、

社區歷史檔案館和多語言的數碼圖書館。一些受訪者也指出需要更多針對唐人街員工和新移民

的社區服務和活動。

威脅
許多人對投機性的地產發展和社區高檔化表示擔憂，這將威脅到經濟適用房以及具有重要文化

意義的建築和企業的保護。然而，其他人認為，如果缺乏新的開發和投資，社區可能會面臨進一

步的年久失修和無人問津的風險。
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下一步

唐人街茶約啟動活動所收集到的意見讓項目團隊了解到唐人街社區關鍵問題和群體。這些意見

將會被用在製定以後公眾參與活動中，特別是唐人街諮詢圓桌會議和步行游覽團。

"唐人街茶約" 活動中討論時的便條圖片
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